

¡SU CRIPCIÓNES:
PA[GO ANTICIPADO]

En toda España. Ptas. 1'25
Número suelto. » 0'05
Id. atrasado » 0'10

EL LIBERAL PALMESANO

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
S. Pedro Nolasco, 7

DIRECCIÓN TELEGRÁFICA:
LIBERAL—PALMA

Anuncios y suscripciones
al Administrador, Corres-
pondentes y en las principales
Agencias.

DIARIO LIBERAL DINÁSTICO ILUSTRADO

Edición de la tarde para Palma

Interesantísimo

para los anunciantes

Segun la nueva ley del timbre los anuncios en los periódicos deberán reintegrar al Estado con un sello de 10 céntimos de peseta por inserción.

Continúa el enigma

(De El Eco de Castilla.)

A pesar de que de algun tiempo á esta parte todos los hombres políticos de la actual situación se han convertido en un enigma viviente y nadie puede saber nunca de manera cierta positiva cuáles son sus pensamientos para la resolución de los problemas pendientes, el Sr. Cánovas ha dicho no ha muchos días que *estaba preparado para todo*.

Esta declaración que á primera vista parece indicar algo concreto, viene á dejarnos en la misma obscuridad en que hasta ahora estamos viviendo.

¿A qué está preparado el Sr. Cánovas? Es conveniente que se sepa. A tal punto han llegado los desajustes del Gobierno, y muy particularmente los de su presidente, que todo lo malo puede esperarse de esos preparativos.

El misterio en que quiere envolver sus actos el Gobierno es preciso que desaparezca para siempre: estamos cansados de repetirlo; el país tiene perfecto derecho á conocer las disposiciones gubernamentales, pues ellas son las que pueden llevarnos á la paz por todo deseada, ó conducirnos á un nuevo y más grande conflicto, del cual solo Dios sabe cómo podríamos salir airoosamente.

Ya el telégrafo ha anunciado que Mr. Mac-Kinley, el presidente electo de los Estados Unidos, ha ofrecido una cartera en el futuro Gobierno americano—la de Relaciones exteriores, según se asegura—al senador Sherman, que es uno de los que más claramente han manifestado su animosidad hácia España, su aviesa intención para todo cuanto con nuestros intereses políticos y comerciales tengan relación.

El mes de Marzo, época en que el presidente electo ha de tomar posesión de la presidencia de la República norteamericana, está muy próximo, y aún no se sabe cual es el pensamiento del Gobierno ante las contingencias que puedan sobrevenir, al llevar la dirección de los asuntos exteriores un político de quien sabemos lo bastante para poder esperar de él nada que nos sea beneficioso.

Estamos hartos acostumbrados á las frases enigmáticas del Sr. Cánovas del Castillo y de sus ministros, que solo sirven para hacer creer á los ilusos que el Gobierno tiene un plan definitivo y perfectamente estudiado, aunque luego resulta siempre que todos los acontecimientos le sorprenden y todos los peligros le encuentran desprevenido. Cuando llega este caso, se contenta con exclamar como el personaje [de la fábula] *¿Quién lo creyera!*

La experiencia nos ha enseñado, ha enseñado también el país, que no podemos fiarnos de las ofertas del Gobierno conservador. Conviene pues, repetimos, que se sepa pronto, muy pronto, cuál es la política que piensa seguir en lo futuro, para que la opinión pública pueda juzgar de su acierto, si acertada fuera, ó por el contrario, hacer las indicaciones necesarias para su remedio si, como tememos, no estuviera inspirada en las necesidades y conveniencia de la Patria.

En Cuba

Noticias de la campaña

Presentaciones

Habana 16.

Aumenta considerablemente de día en día el número de los rebeldes que se acogen á indulto.

Donde más menudean las presentaciones es en la provincia de Matanzas.

Casi todos se presentan con armas y municiones.

El general Pin

Es esperado de un momento á otro en esta capital el general Pin.
Regresa enfermo.

La zafra

Van á comenzar las operaciones de la zafra en la provincia de Pinar del Río.
Se ha ordenado que en los ingenios donde muelan se organicen fuerzas movilizadas, pagadas por los dueños.
Las tropas cesarán en su servicio á los ocho días de empezar la molienda.
La medida se hará extensiva á las provincias de la Habana y Matanzas, y después á Las Villas.

De la guerra

Los partes que ultimamente se han recibido de la campaña no contienen noticias de interés.

Pinar del Río

En la provincia de Pinar del Río continúan las columnas volantes su persecución incesante á los restos de las partidas.

González Muñoz

La prensa de la Habana dedica grandes elogios al general González Muñoz por sus triunfos en la campaña.

Solicita que con motivo del Santo de D. Alfonso XIII se ascienda á este bravo jefe.

El marqués de Rabell

Los bomberos darán esta noche una serenata al marqués de Rabell.
Será una fiesta brillante.

El país del oro

De una carta del Transvaal, fechada en Noviembre último en Johannesburg, que publica *Le Temps*, de París, copiamos, entre otros, los siguientes interesantes párrafos:

«Los buques europeos comienzan á llegar al Cabo llenos de pasajeros con destino á Johannesburg. Nunca la cifra de inmigrantes ha sido tan elevada como al presente. Los reformistas, que con tanta precipitación salieron para Inglaterra antes de que el presidente Krüger los hubiese perdonado vuelven poco á poco, corregidos quizás y menos alborotadores que antes, y los potentados de la industria minera abandonan voluntariamente las orillas del Tâmesis para volver á este país. Johannesburg, con su gran fé en el porvenir, de la capital de los recursos immentes, en el progreso incesante de la ciudad, parecía que esperaba este notable aumento de inmigración que ha sucedido á meses de calma.

En tanto que la especulación luchaba trabajosamente en un mercado inquieto y atormentado, el comercio y la industria marchaban adelante. Así, las importaciones en el mes último—el de Octubre—tuvieron un valor de 34 millones de francos, y en los alrededores de Johannesburg no se detenía un momento la construcción de villas invadiendo terrenos que parecía que no iban á ser habitados en muchos años. En la ciudad misma tampoco ha cesado la demolición de las casas bajas—que recuerdan todavía los tiempos tan próximos de los comienzos de la ciudad—para reemplazarlas con edificios vastos y elevados donde se establecen almacenes y oficinas. Y todas estas construcciones, sólidas ó elegantes, urbanas ó diseminadas en los cerros, á varios kilómetros del centro, apenas se terminan, tienen ya arrendatarios, á tal punto que muchos de los que llegan estos días no encontrarán sino después de no pocos trabajos, lugar donde instalarse. Los terrenos alcanzan precios fantásticos—más caros que los del boulevard de los italianos, de París—y los alquileres siguen naturalmente esta prodigiosa ascensión de los precios de los solares.

Un modesto cuarto de cinco piezas no se alquila en menos de 500 á 600 francos mensuales; una oficina pequeña en el centro vale 4.000 francos por año, y cuando se encuentra un piso, aunque cueste un poco más de lo que se desea, hay que tomarlo en seguida, sin titubear ni regatear un céntimo, pues de lo contrario, mientras se duda, llegará otra persona que se apresurará á concluir el contrato en el acto. Esta rapidez febril no está exenta de inconvenientes, sobre todo en un país en que las gentes, poco escrupulosas, no titubean en alquilar casas que nunca les han pertenecido. Pero estos son pequeños accidentes habituales en todos los países en que el ansia de ganar dinero hace que se de poca importancia á los medios por los cuales se procura.

Interesantes jornadas de carreras de caballos, en las cuales se hacen enormes apuestas, marcan en Johannesburg la entrada del invierno y del verano.

Hace pocos días hemos tenido la gran semana de las carreras de verano, porque las estaciones en este país van al revés de las nuestras. El invierno, del cual acabamos de salir, difiere apenas de nuestros veranos más secos, salvo en la frecuencia muy

sensible de las noches. El verano nos trae una temperatura más uniformemente elevada, con algunas lluvias torrenciales, que interrumpian la monotonía de los días de sol. Las grandes fiestas hípias, que marcan estos cambios de estación, tienen siempre un brillo extraordinario. En un campo de carreras que en nada cede á la mayor parte de los europeos, con sus tribunas, su peso, su elegante *restaurant*, donde el Champagne corre en abundancia, inmensa muchedumbre cosmopolita se agita y apuesta. Los favoritos llevan muchos millones. La Bolsa se traslada alrededor de la pista.

Desde las tribunas se ven á lo lejos, en una nube de polvo, Johannesburg y el bosque que forman las chimeneas de sus minas. El lujo enorme, rivalizando en su forma exterior con el de nuestras grandes capitales, en el cuadro de esta ciudad prodigiosa, nacida como una seta bajo una lluvia de oro, impresiona fuertemente. Y la muchedumbre elegante con sus *toilettes*, sus trenes, fortunas nacidas de ayer y adquiridas sin gran cuidado, á veces, de los medios, representa la más curiosa población que puede soñarse. Existe entre los hombres, sobre todo una uniformidad de maneras, de apariencia en los trajes, que desorientan al extranjero. Todos ó casi todos no son más que bolsistas; unos que han acertado, otros que se esfuerzan por acertar, y muchos que habiendo acertado necesitan comenzar de nuevo á consecuencia de algun lamentable desastre. Este es el tipo del especulador anglo-africano de Johannesburg, que no tiene otra preocupación mas que la de adquirir grandes cantidades, por un azar afortunado, en la Bolsa, ó en otra parte. Todo esto con un barniz de civilización, bastante superficial quizás, pero lo suficientemente brillante para dar la ilusión de una sociedad como la nuestra.

Un Senador muy torero

A propósito de la elección de senador en Francia de M. Millies-Lacroix, alcalde de Dax, refiere *Le Figaro* una curiosa anécdota.

El senador meridional se ha distinguido siempre por su ardiente regionalismo, que en varias ocasiones le ha impulsado á ponerse en abierta oposición con el gobierno y le ha valido más de una destitución.

Hace dos años, cuando los vecinos de Dax empujaron en gozar del espectáculo de las corridas de toros de muerte á la española, prohibidas por el gobierno, preparábase el alcalde hoy senador á trasladarse á la plaza para presidir la función; recibió en aquel momento la visita del capitán de los gendarmes de la villa de Dax, por cuyo conducto le enviaba el ministro el orden de prohibir la corrida. M. Millies-Lacroix leyó el orden y preguntó al oficial:

- Capitán, ¿trae usted también el decreto destituyéndome?
- No, señor alcalde.
- ¿Entonces siga siendo alcalde de Dax?
- Seguramente.
- Y como alcalde de Dax, según las leyes francesas, está usted, capitán, á mis órdenes inmediatas en todo lo concerniente á la policía de la ciudad?
- Indudablemente, señor alcalde.
- Entonces, señor capitán, como alcalde de Dax, le ordeno á usted que se venga conmigo á la plaza, se siente á mi lado en la presidencia durante la corrida y vigile para que se cumplan estrictamente mis disposiciones municipales.

Y el pobre capitán de gendarmes no tuvo más remedio que asegurar el buen orden del espectáculo y contemplar sin la menor protesta la muerte de seis toros andaluces y las ovaciones del pueblo á los toreros españoles.

El papel caro

(De El Correo)

El Tesoro y el Banco Español de Cuba

Un largo artículo, evidentemente escrito en el ministerio de Ultramar, publicó ayer *El Nacional*, con motivo de nuestro suelto de ayer, en el que decíamos clara y terminantemente cuál ha sido el papel que ha costado millones de pesos al Tesoro de Cuba, y á que nos referimos en nuestro suelto del viernes.

El autor del artículo se incomoda mucho con *El Correo*, porque no nos ha entendido, y nos increpa como si fuera nuestra la culpa de que, á juzgar por lo que dice, haya habido personas, pocas ó muchas, que al leer nuestro suelto del viernes, se figuraran que habíamos querido presentar al general Weyler como comprador de unas cuantas resmas de papel de oficinas, para cuyo pago hubiera escaseado de las cajas del Tesoro cubano algunos millones de pesos.

¿Es esto lo que figuró el articulista y lo que le ha hecho encarárse airado con *El Correo* y decir que «las sombras y los misterios deñen más que la complete luz en estos asuntos?»

Pues si tan disparatada visión se le apareció ante los ojos al leer nuestro suelto del viernes, ¿por qué en vez de incomodarse con *El Correo* no se incomoda el articulista con su demasiado viva imaginación?

Hay personas, en efecto que siempre que oyen hablar de perjuicios ocasionados al Tesoro, se representan á este como una gran arca llena de dinero, y al autor del perjuicio abriéndola sigilosamente y metiendo en ella el brazo hasta el codo. Solo así y en esta forma alcanzan á imaginarse que pueden ser lesionados los intereses del Tesoro; y entre los que así discurren figura, por las trazas, el colaborador de *El Nacional*.

Pero esta manera de discurrir; eso de ver siempre criminales y defraudadores, y de fijarse en ellos más que en los hechos de donde se derivan los daños; la tendencia á personalizarlo todo, corriendo tras de responsabilidades más ó menos difíciles de precisar, y perdiendo de vista las cosas, á riesgo de que á la postre queden éstas consumadas y el perjuicio causado sin remedio, esto no ha sido nunca el sistema de *El Correo*, aunque creemos haber sido tan explícitos y resueltos como el que más en la exposición de lo que hemos considerado contrario al interés público y en los esfuerzos por evitar su realización.

De esta línea de conducta no nos hemos apartado un ápice en la cuestión del *papel caro*, adquirido por el Tesoro de Cuba.

Ahí están nuestros sueltos del viernes último y de ayer.

¿Que hemos dicho en ellos? Una verdad como un templo.

Que el Tesoro de Cuba ha entregado al Banco Español de aquella Isla algunos millones de pesos por un papel que dicho Banco ha suministrado á aquel tesoro para hacer éste una emisión de 20 millones de pesos en billetes.

No escribimos la palabra *negocio* ni sacamos á plaza la moralidad, ni apelamos á ningun medio de escándalo.

Expusimos una afirmación escuela y exacta, citamos textos oficiales que la corroboran, y nos declaramos dispuestos á presentar nuevas pruebas en su apoyo, si se nos pedían.

Frente á esta actitud nuestra, sale el articulista de *El Nacional* haciéndonos y haciéndonos una serie de preguntas y de respuestas, que, despues de formuladas por él en un sentido y por nosotros en el contrario, encontrando él buenas las emisiones de billetes hechas en la Habana en los meses de Agosto (no de Junio, como dice) y de Diciembre, y nosotros malas, dejarían intacta nuestra afirmación de haberse entregado por el Tesoro al Banco Español millones de pesos por el suministro de papel para la emisión por el Tesoro de 20 millones de pesos en billetes, suministro de papel que ha sido lo único, que ha puesto el Banco Español en la emisión de billetes por el Tesoro.

Y por el importe de estos billetes emitidos por el Tesoro, y cuya emisión aquel Banco no ha tenido más participación que el suministro del papel, ni tiene responsabilidad alguna, se le ha entregado al Banco algunos millones de pesos, y además se le ha abonado, se le abona y se le abonará intereses.

Estos hechos, aunque parezcan imposibles, son ciertos; y como lo son, lo es también nuestra afirmación.

Todo lo que, bordeando estos hechos, dice y diga *El Nacional*, es andarse por las ramas, y no estamos dispuestos á seguirle.

En Filipinas

Telegrama oficial

Manila 16.

Capitan general á ministro Guerra:
Vapores *Montevideo* y *Antonio López* fondearon hoy, desembarcando tropas, que fueron recibidas con entusiasmo. También desfiló el batallón de Voluntarios Visayos, llegados esta mañana.

Continúan activas operaciones en persecución de las partidas en Bulacán. Hoy ha sido pasado por las armas Eusebio Roque, jefe de los rebeldes de aquella provincia. Presenciaron la ejecución las principales de todos los pueblos desfilando por delante del cadáver.—*Polavieja*.

Presentaciones

Nueva York 16.

Un despacho de Manila que publica el *New York Herald* dice que son en gran número los insurrectos de Bulacán que se presentan á indulto á las autoridades, no existiendo ya en aquella provincia más que algunas partidas diseminadas. Fuera de los rebeldes concentrados en Cavite, la insurrección va perdiendo toda importancia, la discordia reina entre los sublevados, los jefes obran sin acuerdo entre sí, y las inmediaciones de Manila se ven desde hace algunos días libres de partidas.

De viaje

Un despacho de Singapoor dá cuenta de haber

Todas las enfermedades del Estómago, desaparecen tomando el

ESTOMAGO ARTIFICIAL

CURACIÓN MARAVILLOSA

Depósito: Farmacia Valenzuela

zarpado de aquel puerto con rumbo al de Manila el trasatlántico Colón, que conduce tropas.

Anade el despacho que éstas iban animadas de un excelente espíritu y gozaban de completa salud.

Junta de Protección al soldado

Turno de vocales durante el presente mes para el reparto de socorros:

- Rdo. Sr. D. Bernardo Balle, Caballería 19. Sr. D. Bartolomé Sureda, Borne 7. Sr. D. Antonio M. Peña, Molineros 12. Sr. D. Juan Gelabert, Imprenta. Sr. D. Arturo Sarmiento, Libertad 2.

Estos señores admiten donativos en sus respectivos domicilios.

El Diario de la Guerra

(De El Liberal.)

No ha de pasar inadvertido para nosotros la aclaración que aparece en el despacho oficial, al dar cuenta del combate sostenido por el general Solano, puntualizando que el general Solano, puntualizando que el encuentro ocurrió en Caunao, «entre los ríos Zaza y Jatibonico».

Esto demostrará la conveniencia de que en los despachos se puntualice bien el lugar en que ocurren los encuentros, porque la importancia que estos alcanzan depende en muchas ocasiones de la comarca en que se libran.

Claro está que el río Caunao, que desemboca cerca de Cienfuegos, y el poblado que en aquella jurisdicción lleva su nombre, siendo más importante y conocido que el Caunao, en que ha ocurrido el encuentro, continúan donde estaban.

La puntualización del lugar era en este caso tanto más necesaria, por cuanto viene a demostrar que las partidas de Santa Clara continúan en el extremo oriental de esta provincia entre las jurisdicciones de Remedios y Sancti Spiritus, y que no han logrado rebasar Villaclara, ni por el Norte ni por el Sur, ni mucho menos llegar á la jurisdicción de Cienfuegos.

La aclaración es, por consiguiente, tan importante como satisfactoria, y es tanto más necesaria, por cuanto muchos no la habían advertido, aun después de leer el despacho oficial.

Ella viene á quitar también toda verosimilitud á los rumores de que se han hecho eco estos días algunos periódicos de los Estados Unidos, al decir que Máximo Gómez avanzaba sobre Manzanar.

Nosotros insistimos en creer que no se aventurará personalmente en semejante empresa.

Palma

La policía sorprendió el sábado por la noche en un cafetín de la calle de la Concepción á varios sujetos que estaban jugando á los prohibidos, ocupándoles 10'90 pesetas y unas barajas.

Los expresados individuos han sido puestos á disposición del Juez competente.

Se halla enfermo de gravedad el conocido facultativo D. Ignacio Ribas, al cual le han sido administrados los santos sacramentos.

Desémosle pronto y completo restablecimiento.

Hemos recibido del señor Presidente de la comisión de Hacienda del ayuntamiento de esta ciudad un ejemplar de la Memoria de la gestión económica del Ayuntamiento de Palma durante el año de 1895 1896, terminado en 31 de Diciembre de 1896 y balance de situación en 1.º de Enero de 1897.

Agradecemos la atención.

Servicios prestados por la guardia civil:

Participa la del puesto de Ibiza que habiendo legado á su noticia el día 9 del actual que en el lugar de San Vicente había sido encontrado el cadáver de un hombre al parecer muerto violentamente, se trasladó al lugar del suceso empezando la instrucción de las primeras diligencias en averiguación del hecho, las cuales han dado por resultado la detención de un individuo que, como presunto autor del crimen, ha sido puesto á disposición del Juez competente.

La del puesto de Andraitx da cuenta de haber detenido y entregado á la autoridad competente á un individuo presunto autor de haber inferido á otro una herida en una riña habida entre ambos en la taberna denominada Can Fiol de aquella villa.

Por la del puesto de Santa Eulalia fueron denunciados al Juez municipal de la misma tres jóvenes por ocupación de armas prohibidas.

Igual denuncia de otro sujeto hace la del puesto de San Antonio.

Notifica la de Alcudia haber detenido á dos vecinos de la misma, presuntos autores de haber maltratado de palabra y obra al jefe de la estación telegráfica de aquella ciudad.

Da cuenta la de Sineu de haber puesto á disposición del Juez municipal de la misma á tres individuos presuntos autores de haber maltratado de palabra y obra á una mujer que estaba trabajando en el predio denominado Son Roig del término municipal de San Juan.

La de Alayor detuvo á un preso fugado de la cárcel de Mahón en la noche del 9 al 10 del actual.

A las siete y media ha fondeado esta mañana en nuestro puerto el vapor Unión, procedente de Ibiza y Alicante, con 8 pasajeros el correo de ambos puntos y variada carga figurando entre ella 500 sacos patatas.

En el Boletín Oficial de la provincia, número 4679, correspondiente al sábado último se publica:

Reales decretos nombrando capitán general de Aragón al general Correa y de las Baleares al general Ahumada.

Circular para la formación de los apéndices á los amillaramientos de la contribución territorial correspondientes al año económico de 1897 98.

Acuerdos tomados por el Ayuntamiento de Santafy.

Lista de concejales y mayores contribuyentes de Mercadal, Buñols, Ibiza, Petra y Búger, que tienen derecho á votar compromisorios para Senado res.

Aviso á los herederos de D. Juan Picornell y Ramonell, interesados en unos autos incidente de pobreza.

Venta de dos fincas, situadas una en el término de Inca y la otra en el de Selva.

Aviso judicial á los que se crean con derecho á la herencia de doña Inés Sintés Sagreras y su hermano D. Bartolomé Sintés y Sagreras, naturales de Ciudadela.

Otro ídem á D. Angel Noguera y Estarás, para que presente los títulos de propiedad de unos bienes embargados.

Llamamiento al patron y tripulantes del falucho «Gallardo» apresado por la escampavía «Pez» con veinte y dos bultos de tabaco de contrabando el día 30 de Septiembre último en el Calon de Formás, costa de cabo Enderrogat.

Aviso de junta de accionistas del Fomento Agrícola de Mallorca, para el 31 de los corrientes.

Subasta para contratar veinte mil mantas para el material de acuartelamiento del Ejército.

En la sección de la Gaceta se inserta una circular de la Dirección general de Instrucción pública expedida con objeto de evitar las dudas que pudieran ocurrir en la aplicación del reglamento de provisión de Escuelas.

Noticias de Mahón

Por la pareja de la Guardia civil de servicio en la carretera de Mahón á Ciudadela y en el kilómetro 28 de la misma, fué ocupada una escopeta a un vecino de Ferrerías por carecer de la competente licencia para usarla.

En virtud de real orden concediendo licencia ilimitada, á los artilleros de la última quinta destinados á Ultramar, mañana saldrán para sus respectivos domicilios los que se hallaban incorporados al octavo batallón que guarnece esta plaza, en la forma siguiente:

Para el interior de la isla, 6; para distintos puntos de Mallorca, 34, y para el continente, 185, formando un total de 225 individuos, quizá se aumente con algun otro de los que hallándose en convalecencia continúan en el hospital militar.

En la tarde de ayer fueron aprehendidas en tierras del predio No Xexxa, de término municipal de Villa Carlos, trece cajas de tabaco de contrabando por los dependientes de la Tabacalera.

De modo que uniendo estas trece á las noventa que en tres aprehensiones anteriores se han hecho en pocos días, dan un contingente de ciento tres cajas.

Banco de Préstamos y Caja de Ahorros

Por acuerdo de la Junta de Gobierno y á tenor de lo establecido en el artículo 23 de los Estatutos, se convoca á los señores accionistas para la General ordinaria que se celebrará el día 31 del corriente á las cinco de la tarde en el domicilio de la Sociedad, calle de San Bernardo n.º 1.

Los señores accionistas que deseen asistir á dicho acto deberán depositar sus acciones con cuarenta y ocho horas de anticipación á la celebración de la Junta en Palma 12 Enero 1897.—Por el Banco de Préstamos y Caja de Ahorros.—El Administrador, Cándido Fernández.

Cabriñana condenada

La sentencia

Los considerandos de la sentencia dictada por la sección primera de lo criminal de la Audiencia de Madrid, condenando al marqués de Cabriñana á dos meses y un día de arresto, son los siguientes:

Considerando: que si bien está demostrada la falta de verdad de los hechos que fueron objeto de la denuncia que hizo el procesado, la responsabilidad que puede caber al denunciador hay que apreciarla teniendo en cuenta la voluntad y la malicia con que ejecutaba los actos todos que constituyen los elementos necesarios para la existencia del delito de denuncia falsa.

Considerando: que para determinar en el caso de autos la verdadero calificación legal que merezcan el hecho ó hechos realizados por el procesado y la responsabilidad criminal en que el mismo haya incurrido, el tribunal tiene muy en cuenta el equivocado concepto que movió el ánimo de dicho procesado para obrar como obró ante los tribunales de

justicia, de creer que era mero auxiliar de los mismos para depurar la verdad que hubiera en hechos que no sabía de ciencia propia y venían á su conocimiento por terceras personas, creándose en él una conciencia errónea de deberes, que si no puede afirmarse que le privara de voluntad, si es suficiente para demostrar que no hubo en el repetido procesado la malicia que es inherente á la comisión de todo delito.

Considerando: que apreciando, además, el tribunal todos los otros elementos de prueba que se han aducido durante la sesión del juicio oral, entendiéndose que los hechos que están probados constituyen la imprudencia temeraria que define y pena el artículo quinientos ochenta y uno del Código penal, cuyos hechos si hubiesen sido realizados con malicia, serían en ese caso constitutivos del delito de denuncia falsa, que castiga el artículo trescientos cuarenta y uno de dicho Código.

Considerando: que del expresado delito de imprudencia temeraria es responsable criminalmente en concepto de autor, por actos directos de ejecución el procesado don Julio Urbina y Ceballos Escalera, sin que haya que estimar ninguna circunstancia modificativa de esa responsabilidad.

Vistos, etc. Fallamos: que debemos condenar y condenamos á D. Julio Urbina y Ceballos Escalera á la pena de dos meses y un día de arresto mayor con la accesoria de suspensión de todo cargo y derecho de sufragio durante el tiempo de la condena, y al pago de todas las costas. Así por esta nuestra sentencia lo pronunciamos, mandamos y firmamos. Antonio Izquierdo.—V. de Pinies.—Felipe Peña.

La notificación

Ayer fué entregada la sentencia, cuyos considerandos reproducimos anteriormente, al procurador del señor marqués de Cabriñana; señor García Ortega.

En su poder tiene el señor marqués de Cabriñana una copia de esa misma sentencia.

Desde ayer comenzaron á contarse los días para que aquélla sea firme, y pueda pasar al juzgado de instrucción para su cumplimiento.

La sentencia será firme el día 22, pues el de hoy no se cuenta por ser festivo.

El señor marqués de Cabriñana tiene, por lo tanto, cinco días á contar desde mañana, para entablar el recurso de casación, si es que se decide á entablarlo.

La Junta de letrados

Los letrados asesores del señor marqués de Cabriñana en los procesos municipales, no se reunieron ayer, por falta de tiempo necesario para hacer las citaciones correspondientes.

Parece que el Sr. Gamazo, como decano del Colegio de Abogados, será el que convoque á sus compañeros los Sres. Salmerón, Silvela, Barrio y Mier, Martínez Campos y Canalejas, á la reunión de que se habla.

De lo que los letrados acuerden, dependerá que el señor marqués de Cabriñana, entable ó no el recurso de casación y el que se reúna ó no nuevamente la Junta Magna.

Telegramas

de los corresponsales de El Liberal

Madrid 19, 2'45 m.

En un telegrama oficial de Cuba que ha recibido el Gobierno se le participa que el tren que desde Regla va á Guanabacoa ha sido asaltado por la partida de Plateados robando á los viajeros cuanto conducían.

En diversos encuentros que han tenido las tropas con los insurrectos, estos perdieron 21 hombres.

Las columnas activan la persecución de las partidas armadas.

Pérez.

Madrid 10, 4 m.

Los telegramas de la Habana que ha recibido El Imparcial le dan detalles del ataque llevado á cabo por los insurrectos al tren de Guanabacoa, los cuales apresaron á nueve oficiales peninsulares y uno cubano, al que fusilaron inmediatamente.

Gran número de fábricas de Cataluña van á cerrar sus puertas en vista de las grandes existencias y las pocas demandas para dar salida á sus productos.

Pérez.

Madrid 19, 3 m.

Circulan rumores alarmantes sobre el estado de salud del Czar de Rusia, los cuales

han producido la baja de los valores en todas las bolsas.

En el Mediodía de Francia se han desencadenado fuertes temporales; los ríos se han desbordado produciendo daños de gran consideración.

Nada se sabe oficialmente acerca los rumores que con gran insistencia circulan sobre el apresamiento del cabecilla Máximo Gomez por nuestras tropas.

Pérez.

Madrid 19, 2'5 m.

Los telegramas recibidos de Manila dan cuenta de que varios grupos procedentes de las partidas rebeldes, acosados en Bulacan, intentaron penetrar en Cabatuan siendo rechazados por los leales.

En el combate murieron 25 rebeldes.

En una emboscada preparada por los voluntarios de Bustos, estos han muerto al cabecilla Paneda.

Pérez.

Ultimas cotizaciones

Proporcionadas por la AGENCIA FUSTER

Valores locales

Table with 2 columns: Value and Price. Includes items like Crédito Balear, Cambio Mallorca, Fomento Agrícola, Ferrocarriles de Mallorca, Alumbardo por Gas, Salinas de Ibiza, La General Mallorquina, Bonos municipales, La Islaña Marítima, Banco de Préstamos y Caja de Ahorros.

Valores públicos

Table with 2 columns: Value and Price. Includes Madrid 17, 4 t., 4 p interior perpétuo, 4 p exterior perpétuo, 4 p amortizable, Cubas, Cubas nuevas, Banco de España, Tabacos, Francos, Libras, Barcelona 17, 4 t., 4 p interior, 4 p exterior, 4 p amortizable, Cubas 86, Coloniales, Nortes, Francias, Madrid, Paris, Renta Francesa, Londres.

Teatro Principal

COMPANÍA FUENTES-CIBERA

Función para hoy

Los señoritos

La señá Francisca

A las siete y media.

PRECIOS

Table with 3 columns: Location, Price, and Quantity. Includes Palcos proscenios, plateas y de primer piso sin entradas, Id. plateas sin id., Id. primer piso sin id., Id. proscenio segundo piso sin id., Id. segundo piso sin id., Id. tercer piso sin id., Butacas sin id., Asientos de tertulia sin id., Delanteras de paraiso sin id., Lotes de 10 entradas á las localidades.

Entrada general 0'75 — Al paraiso 0'50

TOS desaparece por crónica y rebelde que sea en 24 HORAS, con los CONFITES CARPA. No contienen opio ni morfina. 2 pesetas frasco en todas las Farmacias.

Edición de la tarde

MARTES 19 ENERO DE 1897

ALMACENES MONTANER

Sindicato, 2 á 10

Todo el mes de Enero gran baratura por final de temporada.

Buenos artículos y precios fabulosamente baratos.

El maestro Juarranz

No hay en España quien no conozca el nombre de este músico, notable en realidad, que ha puesto nuestras gallardas de una privilegiada inspiración en cien obras hechas popularísimas en España y que han llegado al extranjero.

Como compositor de aires populares y como director de banda, Eduardo López Juarranz ha alcanzado lugar muy alto y envidiable.

Desde 1876 en que obtuvo por unanimidad de votos, en oposición reñidísima, la dirección de la tercera banda de ingenieros, Juarranz trabajó tanto que logró para sus músicos el primer puesto y para él la fama y la gloria envidiables, que consolidó con el número infinito de sus valiosas composiciones.

En Cádiz, en Sevilla, en San Sebastián, puntos en donde el ilustre compositor estuvo mucho tiempo con su banda, hicieron las poblaciones respectivas esfuerzos inauditos para lograr que el músico, no solo admirado sino queridísimo, no cambiara de residencia y de destino.

En Sevilla, donde compuso su genial *Giralda*, y en Cádiz, donde escribió ininidad de composiciones y dió centenares de conciertos que despertaban verdadero entusiasmo, hubo grandes manifestaciones, en que tomaban parte todas las clases de la sociedad, para pedir al ministerio de la Guerra la permanencia del músico en los puntos citados.

Vino el compositor á Madrid para dirigir la banda de Alabarderos y siguió trabajando, tomando parte en certámenes nacionales y extranjeros, en todos los cuales alcanzaba premios y entre ellos, en París, una gran medalla de honor.

Después de tantos años de lucha y de labor, ahora que Juarranz comenzaba á descansar en la tranquilidad de un nombre y de una posición tan legítimamente adquiridos, una enfermedad traidora se lo lleva cuando aún era joven.

El popular compositor falleció ayer por la mañana, sin que esperara nadie tan fatal desenlace de la enfermedad que padecía.

El entierro se verificará hoy, á las doce, y será, de fijo, una verdadera manifestación de duelo.

España y los Estados Unidos

Nuevas declaraciones de Sherman

Londres 16

El periódico *El Despacho* publica una conferencia que ha celebrado con Sherman, en la que éste ha expresado la opinión de que los Estados Unidos no deberían mezclarse en la cuestión de Cuba, ni para facilitar su solución, ni para nada que los hiciese responsables del arreglo económico.

Sherman cree que las reformas propuestas por Cánovas, dando á los cubanos una especie de autonomía práctica, bastarán para arreglar esta cuestión.

La proposición Cameron

Nueva York 16.

Un despacho de Washington publicado por *The Mail and Express* dice que accediendo á los deseos de Mr. Sherman, la Comisión de Negocios Extranjeros del Senado ha desechado la proposición de Cameron pidiendo el reconocimiento de la independencia de Cuba.

Añade que la oposición de Mr. Sherman se funda en que el nuevo ministerio que se forme al subir al poder Mr. Mac Kinley tenga completa libertad de acción, y no se vea cohibido por una resolución del Congreso, referente á dicho asunto.

Si Mr. Olney no dejase resuelta la cuestión cubana, el nuevo secretario de Negocios Extranjeros Mr. Sherman, al decir de sus amigos, adoptaría una política favorable á los insurrectos, por quienes siente simpatías.

Sherman pacífico

Nueva York 16.

El periódico de Pittsburgo titulado *El Despacho*, publica una conversación que, según dice, ha tenido uno de sus redactores con Mr. Sherman, futuro secretario de Estado, acerca de los asuntos de Cuba.

Contra las aseveraciones hechas por los amigos de dicho político, *El Despacho* afirma que Mr. Sherman expresó la opinión de que los Estados Unidos no debían inmiscuirse en la guerra de Cuba, porque las reformas ofrecidas por el Sr. Cánovas concederán á los cubanos una autonomía práctica. Terminó manifestando la confianza de que gracias á las indicadas reformas, se resolverá la cuestión cubana.

Se ignora si las palabras que *El Despacho* pone en boca de Mr. Sherman son exactas.

Cosas varias

El gran objetivo del observatorio Yerkes

Después de dos años y medio de trabajos se ha terminado el objetivo del gran telescopio del Observatorio Yerkes, establecido en William-Bay (lago Geneva, Wisconsin).

El gran objetivo se encuentra todavía en los talleres de Alvanclark, en Cambridgeport (Massachusetts, á la disposición de los profesores de la Universidad de Chicago, en quienes reside la alta dirección del Observatorio Yerkes.

La distancia focal es de 18'60 metros. La del gran telescopio del Observatorio de Meudon, el más poderoso de Francia, no pasa de 16 metros. El diámetro del objetivo de Yerkes es de 1'5 metros, y el de Meudon 0'74.

El grueso de la lente de *crown* es de 76 milímetros en el centro y 31 en los bordes; pesa 93 kilogramos; el *flint* pesa 140 kilogramos. Encajonado en su montura, pesará el objetivo más de 450 kilogramos.

El vidrio destinado á este objetivo ha costado en París 200.000 francos. Después de tallado, pulido y ajustado por completo, representa un valor de 500 mil.

Para transportar esta pieza principal del telescopio al Observatorio Yerkes, se envolverá primero en franela, después en paño; se colocará en una caja provista de buenos resortes y ésta en otra de mayor tamaño, que, para evitar toda clase de accidentes, se instalará en el centro de un coche salón ó irá vigilada por cuatro personas.

Un barco de ciento veinticuatro años

En honor de las construcciones navales de madera, puede citarse el velero danés *De tre sostere*, de la matrícula Aereskjøbing, que hace pocos días ha fondeado en Kiel con cargamento de panes de granos oleaginosos. Este barco fué construido en Rundkjøbing en 1772; continúa sólido, no hace agua y navega perfectamente.

Seguramente no habrá casco de hierro que llegue á flotar la mitad del tiempo que lleva de servicios el *De tre sostere*.

El alcoholismo en los Estados Unidos

Según el *Journal of Inebriety*, hay en los Estados Unidos unos 16 millones de borrachos, sobre 25 millones de adultos, y una población de 65 millones. Un 7 por 100 de todos los adultos en aquel país se entrega á la borrachera y cae víctima del alcoholismo. El *Journal of Inebriety* cree que estos números son más bien bajos y que en realidad hay más borrachos todavía.

Una granja notable

La granja más grande del mundo se encuentra en Louisiana y pertenece á un sindicato de colonos franceses.

Tiene una extensión de 160 kilómetros de longitud por 40 de ancho; es decir, 640.000 hectáreas. Se crían allí 40.000 cabezas de ganado y se cultiva caña de azúcar, arroz, algodón, etc.

Las diversas construcciones del establecimiento están á seis kilómetros de distancia unas de otras. La mayor parte de los trabajos agrícolas se hacen á vapor.

La granja contiene en su interior 483 kilómetros de canales y caminos carreteros. La línea férrea *Sud Pacific* la corta en una extensión de 38 kilómetros y tres barcos de vapor surcan los cursos de agua que la riegan.

Boletín meteorológico

Día 18 Enero—9 mañana

Barómetro	47'6 mm.
Termómetro seco	11'0 gdos.
Id. húmedo	10'2 "
Mínima	8'0 "
Reflector	6'4 "
Dirección del viento	N.
Ascenso del barómetro en 24 horas	0'0 mm.
Descenso del barómetro en 24 horas	3'8 "

Palma

Según noticias, se ha presentado en la villa de Sóller un nuevo caso de viruela.

En el teatro *La Marina* se representará mañana por la compañía infantil la zarzuela de espectáculo en cinco actos *La noche de Navidad*.

Los buques de la *Islaña Marítima* fondeados en nuestro puerto ensablaron ayer la bandera á media asta en señal de luto, por la muerte del que fué digno miembro de aquella junta D. Nicolás Cotoner.

Por escandalizar en la vía pública ha sido encerrado en el depósito de Capuchinos, un individuo con la cabeza trastornada por efecto del alcohol.

Por el señor Gobernador, han sido impuestas varias multas de 50 pesetas á algunas oficinas de establecimientos por permitir que se jugase á los prohibidos después de pasada la hora reglamentaria.

Según telegrama recibido en las oficinas de la Islaña Marítima, el vapor *Islaña* ha entrado en el puerto de Marsella á las siete de esta mañana.

El vapor *Beller* ha salido esta tarde, á la hora de itinerario, para Barcelona, con pasajeros, el correo y variada carga.

La Comisión Provincial, de acuerdo con el Sr. Obispo y debidamente autorizada por la Diputación, ha resuelto sacar á pública subasta que debe tener lugar el 15 de Febrero próximo, la casa de la calle de la Portella señalada con los números 14 al 22 inclusive. Dicha finca procede de la herencia de D. Joaquín Fiol y Estades, y son administradores de la misma la Diputación Provincial y la autoridad eclesiástica en representación de la casa de Misericordia y de las iglesias de Palma.

Leemos en un periódico que, por R. O. del 4 del actual, han sido designados para formar la comisión mixta de reclutamiento de esta isla los jefes del arma de infantería siguientes:

Vice-presidente

D. Ernesto Rubio Giron, Coronel.

Vocales

D. Francisco Florit, Teniente coronel.

D. Juan Aliaga Ramis, Comandante.

Delegado de la autoridad militar.

D. Miguel Vidal Coll, Comandante.

Médico mayor

D. Fausto Domínguez Cortells.

Oficial mayor

D. José Gomila Siquier, Comandante.

Mañana en el teatro del *Círculo de Obreros Católicos*, se pondrá en escena el drama en tres actos titulado *L' Avaro* y la histosita pieza en un acto D. Pedro de A. Peña, denominada *Mestre Fornari*.

El 24 del corriente darán principio las obras que deben ejecutarse en los caminos vecinales del *Lloch del Vall* y del *Barranco*, del término municipal de Ferrerías, con cargo á la subvención de 150 pesetas que cedió á aquel Ayuntamiento la Diputación provincial.

Se han fugado de la Casa de Misericordia de esta ciudad, dos asilados, sin que hasta la fecha hayan podido ser capturados.

Uno de estos días se publicará el *Boletín Oficial Eclesiástico* de nuestra Diócesis notablemente mejorado y aumentado. Se publicará en forma de revista y con cubiertas de color.

Ha tomado posesión de su cargo el registrador de la propiedad del partido de Ibiza, D. Víctor Navarro.

Ha fallecido en Manacor D. Tomás Cano, uno de los gerentes de la casa comercial Cano y Compañía de Puerto Rico.—E. P. D.

En el sorteo que se ha celebrado en *El Tomo de la Pintura y Escultura* salió premiado el número 36 perteneciente al señor Conde de Neudorff.

Bajo la escalera que de la plaza de Cort sube á la calle de la Luz, han abierto dos hoyos, de los cuales están sacando agua, probablemente por haberse roto alguno de los tubos conductores que por allí pasan.

Unos cuantos peones del municipio están quitando el barro de la Plaza Mayor, y calle de Palacio, operación que tiene que repetirse en días lluviosos como los últimamente pasados, en que nuestras plazas y calles, parecían lodazales.

Los serenos han capturado esta noche pasada á un sujeto por haber hurtado varios objetos de una casa de la calle de la Marina, el cual ha sido puesto bajo la acción judicial.

El tiempo continuó durante todo el día de ayer y parte de la noche presentando cariz de lluvia. El agua caída ha sido poca, pero suficiente para hacer intransitables todas las calles de la capital.

El jueves próximo á las nueve de la mañana en la casa cuartel de Carabineros, calle de San Felio, debe verse en consejo de Guerra una causa seguida contra el individuo de aquel cuerpo José Alba Monchis, acusado de desobediencia é insulto á su superior. Presidirá el señor Teniente Coronel primer jefe de Carabineros, asistiendo como vocales los capitanes del cuerpo á que pertenece el acusado, D. Agustín Estero Madrigal, D. Emilio Molero Carrero y D. Jaime Cana Morros, los capitanes del regimiento regional de infantería de Baleares núm. 1, D. Antonio Montaner Clar, D. Manuel Vidal Saez y D. Juan Payeras Fiol, como suplentes los oficiales de la misma clase del citado regimiento D. Rafael Olera Cabrosa y D. Rafael Real Payeras respectivamente y como fiscal el teniente auditor de 3.ª clase del Cuerpo Jurídico-Militar D. Ramon Roncales Brosel.

Para el jueves está señalada la vista en juicio oral y público de la causa sobre lesiones inferidas á Lorenzo Galmés Vaquer, instruida contra Sebastián Galmés Gelabert, é incoada en 24 de Marzo del año último en el juzgado de Manacor.

El abogado fiscal, señor Renart, en representación del ministerio público, pide para el procesado la pena de dos meses y un día de arresto mayor; el reo estará defendido por el abogado D. Miguel Roselló y Alemany.

Noticias de Ibiza

Hoy ha venido hasta nosotros la desagradable noticia de haber sido atacada por la viruela: una niña de la calle de la Bomba: siendo dos por ciento en la actualidad los casos de la cruel enfermedad en esta población.

La niña aludida es hija de un patron pescador, mallorquín.

La temperatura ha notado hoy un notable descenso, continuando el tiempo tan despacible como antes, pues á ratos llueve y á ratos sopla un viento de lo más duro y continuamente aparece el cielo cubierto por densos nubarrones.

¡Vaya una persistencia en los temporales!

Anoche los empleados de consumos hicieron Agente, con la aprehensión, que verificaron, de considerable cantidad de anisado, y no sabemos si otros licores, contenido en marrachas y barriles,

que, al parecer, se introducían en esta ciudad de matute.

Es tan considerable la cantidad de pescado que estos días se destina á la venta pública, que á pesar de lo bajo de su precio, son muchos los en que queda gran parte sin expender.

Hoy, por ejemplo, los calamares expiéndose á 50 céntimos kilo y á proporción de este precio las demás clases de pescado, y, sin embargo, ha tenido que ser retirado mucho de éste de la pescadería, por falta de venta.

Y aun hoy menos mal para los dueños del mismo, que podrán aprovechar los dos vapores correos de esta tarde y noche para darle salida.

Gimnasio Balear

dirigido por D. Miguel Muntaner.

Inspector médico D. Juan Munar.

Calle de Verí núm. 5

Sección recreativa

—Yo creo que el petróleo es mejor alumbrado que el aceite.

—Sí, pero es preferible el gas.

—Calle el gas donde está la luz eléctrica. ¿Y usted, D. Juan, cuál [prefiere]?

—¿Yo? Estoy por lo antiguo.

—¿Prefiere usted el candil?

—Es moderno,

—¿La tea?

—El alumbrado de Noé!

Antes del matrimonio. Berta tiene los codos sobre la mesa, y Pablo, que la contempla, exclama.

—¡Qué abandono tan encantador!

Al cabo de seis meses, Berta está en la misma posición, y Pablo dice:

—¡Qué grosería, Dios mío! ¡Los codos sobre la mesa!

En la reunión de un académico de la Historia:

—Tengo el gusto de presentar á ustedes al doctor X..., sabio historiador y gran cronólogo.

—¿Y qué es eso?—pregunta una señora á un señor que está á su lado.

—Pues nada. Un simple comerciante en fechas.

En la calle:

—Señorita, por una mujer como usted soy yo capaz de hacerme fraile.

—Caballero, supongo que no me habrá usted tomado por un convento.

Un caballero muy pesado va á hacer una visita á una señora,

Al cabo de hora y media se levanta y la señora le sigue y le acompaña hasta la puerta.

—No, hija mía—dice el posma—no quiero que se moleste usted.

—Al contrario; si esto es para mí un placer.

Telegramas

De los corresponsales de *El Liberal*

Madrid 19, 11'45 m.

En el Tribunal Superior del Estado de la Florida, ha prestado declaración el capitán del vapor *Tres Amigos*, manifestando no haber violado las leyes de dicho Estado, conduciendo armas y gente á las costas de Cuba.

Pérez.

Madrid 19, 11'45 m.

Ha causado muy buen efecto la orden disponiendo que doce batallones de los que operan en la provincia de Pinar del Rio, marcharán á la de la Habana.

El Gobierno cree muy próxima la fecha en que se dé por terminada la pacificación de la isla de Cuba.

Los insurrectos huyen á la desbandada á la aproximación de las columnas.

Pérez.

Sección religiosa

SANTO DE MAÑANA

San Sebastian mártir

CUARENTA HORAS

Mañana miércoles—Continúan en San Jaime dedicadas á San Sebastian.

CORTE DE MARIA

En San Nicolás á la Virgen del Buen Suceso.

5 céntimos

EL LIBERAL PALMESANO

5 céntimos

DIARIO ILUSTRADO, POLÍTICO, DE ANUNCIOS, AVISOS Y NOTICIAS



VIGOR del CABELLO del Dr. AYER

Es el mejor cosmético, hace crecer el cabello, DESTRUYE LA CASPA,

Y con su uso el cabello gris vuelve á tomar su color primitivo.

El Vigor del Cabello, del Dr. Ayer, está compuesto de los ingredientes más escogidos. Impide que el cabello se ponga claro, gris, marchito ó rasposo, conservando su riqueza, exuberancia y color hasta un período avanzado de la vida. Cura los humores y la comezón.

Cuanto más se usa, más rápidos son sus efectos.

Medalla de Oro en la Exposición de Barcelona.

Preparado por el Dr. J. C. Ayer y Ca., Lowell, Mass., E. U. A.

Póngase en guardia contra imitaciones espúreas. El nombre de "Ayer" figura en la envoltura, y está vaciado en el cristal de cada una de nuestras botellas.

Martinez y Planas

Banquero-Comerciantes

Giran Detras sobre todos los puntos de España y principales del Extranjero. Aseguran de riesgos marítimos y de incendios, por cuenta de la gran Compañía Unión Comercial de Londres.

San Juan, 20—Palma de Mallorca

LATOS

ya sea cataral ó de constipado, seca, aer-viosa, ronca, fatigosa y la llamada vulgarmente de sangre, por fuerte y crónica que sea, se cura ó se alivia siempre con las

PASTILLAS DEL DR. ANDREU

Son tan rápidos y seguros los efectos de estas pastillas que á las primeras tomas se siente ya un alivio que sorprende y anima, el pecho y la garganta se suavizan, se produce la expectoración con facilidad y casi siempre desaparece la TOS por completo, antes de terminar la primera caja.

Los que tengan **ASMA** ó sofocación de cualquier clase, usen los **CIGARILLOS ANTI-ASMÁTICOS** que prepara el mismo DR. ANDREU y se lo quitarán al instante. Los ataques de ASMA por la noche, se calman también al momento con sus **PAPELES AZOADOS**; basta quemar uno dentro de la habitación para que el enfermo pueda dormir tranquilo toda la noche.

Bronces, Lámparas, Paraguas, Bastones, Abanicos, Vajillas decoradas de porcelana

Quint-2 al 10

Gran Bazar de muebles de lujo y económicos Sillerías tapizadas y sin tapizar, Tapicerías, Alfombras y demás generos para adorno de habitaciones

INDUSTRIAL

Brossa-21

de Antonio Fábregas PALMA DE MALLORCA

Objetos fantasía Precios limitadísimos ARMARIOS CON LUNA á 180 Ptas.

TARIFA de anuncios para los periódicos "Ultima Hora," "Almudaina," "Heraldo de Baleares," y "Liberal Palmesano,"

Por centímetro cuadrado en 1.ª página	0'08	pesetas
Por " " " " 2.ª ó 3.ª	0'06	"
Por " " " " 4.ª	0'04	"

Anuncios mortuorios

Por una esquila tamaño corriente en 1.ª página	15'00	"
Idem, idem, en 2.ª ó 3.ª	10'00	"
Idem, idem, en 4.ª	5'00	"

Tamaños mayores á proporción.

Dos suscriptores disfrutarán un 20 por 100 de descuento en cada uno de los periódicos á que estén suscritos.

Anuncios permanentes á precios convencionales.

Centro de anuncios.—Miguel Capó.—Luz, 21

PRUDENCIA SEGURIDAD **NO MÁS ENFERMEDADES SECRETAS** **RESERVA ABSOLUTA**

Depósito de Paris, N. HENRY
Calle de Escudillers Blanchs, núm. 1, tienda.—BARCELONA

Remitiendo 50 céntimos de peseta en sellos de correo, se envía franco y bajo sobre el nuevo catálogo ilustrado de artículos de goma de esta casa, y por 1'50 pesetas van incluidas en el mismo catálogo seis muestras de dichos artículos. Certificado, 25 céntimos más.—RESERVA ABSOLUTA.

100.000 duros

para colocar sobre hipotecas.—Informes: Centro Anuncios, Luz, 21.

QUIEN NO ANUNCIA NO VENDE

Centro de Anuncios

DE

Miguel Capó

Arrendatario de la sección de anuncios y reclamos de los periódicos EL LIBERAL PALMESANO, La Almudaina, La Ultima Hora y Heraldo de Baleares.

Se admiten anuncios para los demás periódicos.

Anuncios para la línea de Ferro-carriles é interior de vagones.

Se facilitan medios de anunciar en esta isla y continente.

21—Luz—21

Interesante á las familias

Llamamos la atención á las familias sobre las célebres máquinas llamadas GROSSER para la confección de medias, calcetines, camisetas, cubre-corsés, refajos y demás artículos de punto, como único medio seguro de ganarse la vida en casa.

Estas máquinas de fama universal, han sido premiadas con medalla de oro en cuantas Exposiciones se han presentado, por su sólida construcción y fácil manejo, siendo las únicas que no producen fatiga.

Exijase en cada máquina el nombre del fabricante GROSSER. Ventas al por mayor y menor. Expediciones á Provincias.

Unicos representantes en España y Portugal C. Tarragó, sociedad en comandita, calle Riereta, 35-2.º Barcelona.

Línea de Vapores Transatlánticos

DE

Pinillos, Izquierdo y C.ª

Vapor directo de Palma á las Antillas y Méjico



Para Canarias, Puerto-Rico, Mayagüez, Ponce, Habana, Matanzas y Santiago de Cuba saldrá de este puerto el 15 de Febrero el magnífico y grandioso vapor de acero de 8000 toneladas clasificado en 100 A I + del Lloyd

Barcelona

Admite carga á flete y pasajeros para dichos puntos. Se suplica á los señores cargadores se sirvan dar aviso de la carga que hayan de embarcar.

La carga se recibirá en el muelle los días, 27, 28 y 29.

Para más informes dirigirse á los señores Martinez y Planas, Representantes de la Compañía en Palma.

GRAN FABRICA DE NAIPES

DE

Sucesores de Sebastian Comas y Ricart

Representantes con depósito para Baleares

M. Capó y C.ª—Luz, 21

Correos

Nota relativa á las salidas y entradas de los correos de esta capital

Salidas

Lunes, 2 tarde, para Barcelona, (via Sóller),
Martes, 5 tarde, para Barcelona (directo).
Miércoles, 9 mañana, para Ibiza y Valencia; y 2 tarde, para Mahón, (via Aloudia).

Viernes, 5 tarde, para Barcelona, (directo).
Sábados, 9 mañana, para Ibiza y Alicante; y 5 tarde, para Mahón (directo).

Domingos, 2 tarde, para Barcelona (via Aloudia).

Entradas

Lunes, 10 mañana, de Mahon (via Aloudia); 12 id. de Barcelona (via Sóller).

Martes, 9 mañana, de Ibiza y Alicante.
Miércoles, 7 mañana, de Mahon (directo); 9 id., de Barcelona, (directo).

Jueves, 10 mañana, de Barcelona, (via Aloudia).
Viernes, 2 tarde, de Ibiza y Valencia.
Sábados, 9 mañana, de Barcelona, (directo).

Ferro-carriles de Mallorca

Servicios de trenes para viajeros que rige desde el día 10 de Octubre.

De Palma á Manacor y la Puebla, á las 7'55 mañana, 2 y 5 tarde.

De Palma á Inca, á la 1'15 tarde.

De Manacor á Palma, á las 6'45, 11'30 mañana y 5'30 tarde.

De la Puebla á Palma; á las 7'12, 11'45 mañana y 5'45 tarde.

De Inca á Palma, á las 6'40 mañana.

De Manacor á la Puebla, á las 5'30 tarde.

De La Puebla á Manacor, á las 5'45 tarde.

Palma 5 de Octubre de 1896.—El Director General Guillermo Moragues.

COMPANIA INGLESA

DE

SEGUROS MARITIMOS Y CONTRA INCENDIOS

La Unión Comercial

Londres

CAPITAL: Ptas. 62.500,000

AGENTES

Martinez y Planas, San Juan 20

PALMA DE MALLORCA

y en el Banco de Felanitx.—Felanitx

Imp. de B. Rotger

TRATAMIENTO DE LA DIABETES

POR EL

VINO URANADO PÉPSICO

PREPARADO POR

J. Torrens, farmacéutico

El primero y único elaborado en esta forma en toda España, mucho más económico y de mejores resultados que sus similares del extranjero, está preparado con todo esmero por procedimientos científicos bien experimentados y acreditado por un reconstituyente sobradamente energético para suprimir la eliminación del azúcar de glucosa en todas las personas afectadas de la enfermedad denominada DIABETES.

Depósitos

En Palma, Centro Farmacéutico.—En Barcelona, Sociedad Farmacéutica Española.—En Sóller, Farmacia de J. TORRENS.